

5 DINÁMICAS A EXPLORAR DENTRO DE LA COMPLEJIDAD DEL SECTOR MINERO

El boom del oro

Colombia ha aprovechado las características del mercado internacional del oro y el aumento de su precio, incentivando la inversión extranjera para explotarlo y comercializarlo.

-  El oro es un activo deseado.
-  Las preocupaciones ambientales locales encuentran eco internacionalmente.
-  El oro es un activo atractivo para actores ilegales.

Una riqueza que no siempre se refleja equitativamente en territorio

Aunque Colombia cuenta con riqueza de oro en sus tierras, ésta no siempre produce mejoras equitativas en la calidad de vida de las comunidades donde ocurre la extracción. Por el contrario, puede aumentar su vulnerabilidad.

-  Colombia cuenta con abundancia de oro en su territorio.
-  Las expectativas de riqueza del oro no siempre se evidencian en los territorios.
-  La competencia de diferentes actores por el acceso a los recursos aumenta la vulnerabilidad de las comunidades.

Desarticulación normativa

El Estado ha creado una regulación robusta, que a la vez es compleja, distante a la realidad de la población en territorio y demuestra asimetría entre los mismos actores estatales.

-  El Estado ha desarrollado una estructura institucional que busca regular y promocionar al sector minero.
-  Los mecanismos centralistas de creación de normas evidencian la desconexión con los territorios.
-  Existe una tendencia a crear normas sobre otras normas para enfrentar la dificultad de su implementación.

Multiplicidad de visiones que no convergen

En los gobiernos nacionales de los últimos 20 años ha predominado una visión de inversión extranjera que busca incentivar la minería a gran escala. Esto ha impuesto una visión única que genera choques con otras escalas y formas de hacer minería en los territorios.

-  El sector empresarial minero ha compartido hasta ahora una visión conjunta con el gobierno central.
-  Existe una percepción de ventaja de las grandes empresas sobre otros actores mineros.
-  Las comunidades se resisten a las grandes empresas, pero una vez instaladas, exigen respuestas a sus necesidades.

Estrategias que reflejan y aumentan brechas

Las estrategias creadas para combatir la minería ilegal y criminal son ineficientes y evidencian la desconexión entre el Estado y las comunidades de los territorios auríferos.

-  La estrategia de formalización contempla requisitos difíciles de cumplir por mineros medianos y pequeños.
-  La estrategia de intervención de la fuerza pública (policial/militar) ha tenido un enfoque represivo que genera tensión, desconfianza y distanciamiento.
-  Los mecanismos de control y trazabilidad han sido ineficientes.
-  Grupos armados se infiltran en la cadena de valor del oro.

